



Programa
Cooperación
para el **Desarrollo**
PROYECTO INTERCAMBIO: INCIDENCIA
Y LIDERAZGO EN CAMBIO CLIMÁTICO



Programa de
Cambio Climático

Las **JUVENTUDES**
de **COMERCIO JUSTO**
EXIGIMOS
Acciones Climáticas
URGENTES



Las JUVENTUDES de **COMERCIO JUSTO** **E X I G I M O S** Acciones Climáticas **U R G E N T E S**

Las generaciones productoras de Comercio Justo, incluyéndonos, a los y las jóvenes, aportamos sustancialmente a la economía nacional y local. Pero los efectos adversos del cambio climático sobre la producción, como las pérdidas de cosechas, bajos rendimientos, baja calidad del cultivo, proliferación de plagas y enfermedades, amenazan nuestros medios de vida. Esto aunado a la crisis que enfrentamos por la pandemia del COVID-19. Aún con todas las dificultades en la agricultura, nosotros(as) le apostamos a la sostenibilidad para nuestra subsistencia presente y de las futuras generaciones.

Las personas jóvenes nos enfrentamos a otros desafíos para la participación en la agricultura resultado de diversos factores, como la creciente migración del campo a la ciudad para la búsqueda de “mejores oportunidades”. La FAO (2014) apunta que hay un “acceso insuficiente de los jóvenes al conocimiento, información, educación, así como a la tierra y al acceso inadecuado de los servicios financieros”. Además, nuestro nivel de participación tanto en políticas públicas como en las estructuras de las organizaciones productoras todavía es bajo. Si bien, nos enfrentamos a retos importantes, existen muchas oportunidades que pueden ser aprovechadas por nosotros(as) en el Comercio Justo. Como ejemplo, es importante contar con instrumentos financieros que faciliten el acceso a recursos para la implementación de planes de adaptación.



EL COMPROMISO de las JUVENTUDES

Las juventudes de Comercio Justo nos reconocemos como parte del territorio y por ende sabemos la importancia de vivir en un ambiente sano. Al vivir en el campo entendemos la correlación entre la biodiversidad y el bienestar integral, por lo que mantenemos una estrecha relación con la naturaleza; por ello, la amamos, cuidamos y respetamos, porque somos una extensión y expresión viva de la misma.

Somos conscientes de la necesidad de actuar ahora para cuidar, preservar y gestionar los recursos naturales de forma sostenible y dejar un legado a las futuras generaciones. Sabemos la importancia de asumir una responsabilidad de manera personal al reconocernos como agentes de cambio, y posicionar la agenda de cambio climático como un tema de interés colectivo y generacional para la sostenibilidad de todas las formas de vida que habitan en el planeta.

Reconocemos el valor y trabajo de todas nuestras generaciones antecesoras quienes, con mucho esfuerzo han dedicado sus vidas a la agricultura produciendo alimentos de alta calidad bajo estándares de Comercio Justo.

De esta forma, nuestros padres, madres y abuelos(as) han contribuido activamente a la economía nacional, local y familiar, al desarrollo de nuestras comunidades y al cuidado y preservación del medio ambiente. Siguiendo esta tradición, nosotros estamos adoptando prácticas agrícolas que nos ayudan a adaptarnos al cambio climático y nos permiten promover nuestra posición en mercados nacionales e internacionales.

A través de nuestras voces y experiencias contribuimos a generar consciencia en otros jóvenes. Promovemos la acción climática por medio de prácticas de producción agroecológica, reforestación y manejo sostenible del suelo, cuidando las fuentes de agua y los bosques, protegiendo así la biodiversidad. Además, rescatamos prácticas ancestrales para avanzar hacia la Soberanía Alimentaria, produciendo alimentos sanos, para ser más resilientes ante los efectos adversos de la variabilidad y cambio climático. Nos comprometemos a mantenernos informados y asumimos un cambio en nuestras prácticas de consumo a nivel personal, familiar y organizativo.



Las **EXIGENCIAS** de las JUVENTUDES de **COMERCIO JUSTO**

Ante esta situación, las personas jóvenes de Comercio Justo elevamos nuestra voz para compartir con el mundo nuestras propuestas y preocupaciones. Y hacemos un llamado a:



REDUCCIONES DE GASES



Tomar acciones de forma urgente a nivel individual y colectivo para reducir las emisiones de gases de efecto invernadero. No hacer nada será más costoso y ya está poniendo en peligro nuestros medios de vida y los de todos(as) los(as) pequeños productores(as).

1

SUMAR ESFUERZOS



Sumar esfuerzos para reducir los efectos del cambio climático con acciones más decididas y sostenidas, que tengan resultados tangibles y un impacto real.

2

PRODUCCIÓN AGROECOLÓGICA



Apoyar, promover y valorar la producción agroecológica y amigable con el medio ambiente como una alternativa que debe convertirse en una cultura para la producción sostenible de alimentos, sin poner en riesgo los recursos naturales.

3

INCORPORAR EN LA EDUCACIÓN FORMAL



Que la educación formal incorpore contenidos y experiencias de aprendizajes relacionados al cambio climático, transformando las clases de educación ambiental en acciones por el clima. La educación es la herramienta para lograr que las actuales y futuras generaciones adquieran habilidades para vivir en un mundo en riesgo, comprendan e incorporen valores de convivencia con la naturaleza.

4

5

Promover alianzas y acuerdos de alto nivel, que permitan que los recursos que disponemos se utilicen para la gestión de riesgos en zonas más vulnerables y se invierta de forma sostenida en modelos de producción de bajo impacto con el medio ambiente.

PROMOVER ALIANZAS



6

Que otros jóvenes organizados de la región se involucren en la acción climática a nivel local, nacional, regional y mundial, para sumar su voz e incidir en instancias políticas, demandando que nuestros gobiernos actúen de forma urgente y generando acciones de colaboración para que los(as) pequeños(as) productores(as) ganen espacios en la mesa donde se toman decisiones sobre nuestro presente y futuro.

ACCIONES DE COLABORACIÓN



Invertir en las juventudes es invertir en el presente. Para revertir el proceso migratorio del área rural a la urbana, los esfuerzos de adaptación al cambio climático deben ir acompañados de una mejora en los medios de vida rural, caso contrario, se generará mayores niveles de vulnerabilidad en nosotros(as), las y los jóvenes. Por eso es necesario revitalizar la economía rural y dotarla con mayor acceso y mejor distribución a financiamiento para

que se constituya en un motor de desarrollo y crecimiento. Actualmente existe una brecha significativa entre la financiación disponible y la necesaria para que las y los jóvenes productores implementemos sistemas agrícolas adaptados al cambio climático. Sin este impulso esta actividad dejará de ser atractiva para nosotros(a) y para las futuras generaciones.

Los(as) jóvenes(as) productores(as) somos agentes de cambio, criados y formados en el campo, por lo cual somos los(as) principales interesados(as) en cuidar el entorno natural en el que vivimos con nuestras familias. Nuestra participación en la acción climática es clave para empoderar a nuestras comunidades, impulsar nuestro liderazgo y tener mayor impacto en las generaciones venideras, con quienes todos(as) tenemos una **RESPONSABILIDAD HISTÓRICA: darles la oportunidad de vivir en un mundo más sostenible y justo.**



EL COMPROMISO de CLAC con las JUVENTUDES y la ACCIÓN CLIMÁTICA

La Coordinadora Latinoamericana y del Caribe de Pequeños(as) Productores(as) y Trabajadores(as) de Comercio Justo ([CLAC](#)) ha publicado tres pronunciamientos (2011, 2018 y 2020) en relación a la importancia de actuar frente al cambio climático. En estos posicionamientos se ha hecho énfasis en hacer un llamado a todos los actores de la cadena de valor para que compartan la responsabilidad de mitigación y adaptación, dado que los efectos adversos del cambio climático amenazan los medios de vida de los y las más vulnerables, entre ellos los(as) pequeños(as) productores(as) y la juventud de Comercio Justo, que son quienes menos han contribuido a la problemática.

La inclusión de las personas jóvenes en las organizaciones de Comercio Justo es uno de los ejes transversales de CLAC, reconociendo la importancia de trabajar con un enfoque generacional en donde se fomente la participación de todas las personas, considerando también que los y las jóvenes, tienen más predisposición al cambio y a la innovación, de manera que pueden aportar de manera diferenciada a los procesos organizacionales y empresariales en cada una de nuestras etapas de vida.

Además, es necesario tomar en cuenta que los efectos del cambio climático afectan de manera diferenciada a las mujeres productoras y a las niñas en las zonas rurales, por lo que las políticas y programas que se diseñen deben tomar en cuenta un enfoque de género.



Esta publicación se ha producido con el apoyo financiero de la Unión Europea. Sus contenidos son de responsabilidad exclusiva de CLAC y no necesariamente reflejan el punto de vista de la Unión Europea.